

1921

Musée d'histoire urbaine et sociale



La cité-jardin Henri-Sellier à Suresnes (Hauts-de-Seine) dans les années 1940. Des espaces de jeu ont même été pensés pour les enfants.

Le peuple est logé dans les cités-jardins

Pour la première fois, des habitations sociales de qualité sont bâties en masse.

Façades en brique, immeubles disposés autour de cours, espaces verts foisonnants. C'est ainsi que se présentent les cités-jardins en Île-de-France, à Marseille, au Havre, à Vienne et dans d'autres villes françaises. Elles constituent la première

tentative, à grande échelle, de fournir des habitations décentes aux familles ouvrières. Jusqu'en 1921, date des premiers chantiers, rien n'était prévu pour abriter les millions de travailleurs venus « s'employer » dans les villes. Métallos, grisettes et enfants s'entassaient à prix d'or dans de sombres garnis, sont victimes de promoteurs véreux dans « la zone » (la banlieue) ou bricolent des habitations de fortune autour de Paris à la place des anciennes « fortif ». ASSO-

ciations de locataires et syndicats, militants et bénévoles apportent depuis longtemps de l'aide aux familles expulsées. Trois ans après la fin de la Première Guerre mondiale, ils obtiennent enfin l'application de la loi Bonnevey, votée en 1912. Elle autorise les élus locaux à mobiliser de l'argent public pour construire des habitations à bon marché (HBM), ancêtres des HLM. Maire de Suresnes et futur ministre du Front populaire, Henri Sellier fait partie des convaincus. À la tête de l'organisme qui gère les HBM de Paris et de la petite couronne, il fait construire 13 000 logements sociaux regroupés en une quinzaine de cités-jardins jusqu'en 1939. Une réussite à échelle humaine, dont les HLM, apparus dans les années 1950, n'ont pas toujours su s'inspirer. *Olivier Vilain*

Pour en savoir plus : l'exposition « Les Villes idéales, rêves et réalités » jusqu'au 5 juillet 2015 au musée d'histoire urbaine et sociale, à Suresnes.

Cette année-là

- Inde britannique : boycott des produits anglais et grève énorme à l'appel de Gandhi et du parti du Congrès.
- Chine : Europe, Japon et États-Unis l'obligent à importer leurs produits.
- Irlande : indépendance du sud de l'île.